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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

グループ討議及び投票結果 
 

第１日目：平成21年2月21日（土）参加者36名 

 

テーマ１：「南部地域の魅力について」 

 

Ａグループ：18名（90票＝82票＋棄権8票） 

順位 投票数 まとめ 

１ 14票 自然・歴史を活かした観光地 

２ 10票 農業体験ができる（田植え、稲刈り、梨もぎ、魚つり） 

３ 8票 多摩川周辺からの景観 

３ 8票 まちづくりから里づくりへ無限の可能性がある。 

５ 7票 水辺風景・田園風景があり環境が良い。 

６ 6票 新しい農業環境 

６ 6票 道が未整備な為大型ダンプ等が進入してこない。 

６ 6票 野鳥（サギ、カモ）、魚（フナ、コイ）、植物（城山公園周辺） 

９ 5票 公園が出来てきた。グランド 

９ 5票 自然環境は残っている。大切に 

１１ 4票 農業を大切にして欲しい 

１２ 3票 未開発の多用途の土地が多い 

残したい意見 

（投票対象外） 

農業用水の問題を明確に公開 

南部地域の情報をもっと出すべき 

 

Ｂグループ：18名（90票＝89票＋棄権1票） 

順位 投票数 まとめ 

１ 15票 魅力がどんどん失せている（乱開発、こまぎれ住宅）更に倉庫群やバイパス 

２ 12票 豊な自然（多摩川・水田・湧水）や谷保天などは心のよりどころである。 

３ 11票 歴史、文化を遺す地域である 

４ 9票 農産物、地場野菜を安くおいしく食べられそう 

４ 9票 自然、保存、維持：体験した経験 

４ 9票 改善点：認知度 

７ 8票 清化園あとの活用はよく考えて 

８ 7票 林、自然の形の雑木林、小川と小動物の生息している 

９ 3票 気になる点：住人の視点 

１０ 2票 自然 

１０ 2票 歴史 

１０ 2票 産業 

残したい意見 

（投票対象外） 

畑がミニ開発されている 

策定案をまとめるのは今では遅すぎる 

住んでいる側から、医療・交通・買物不便で魅力なし 

インターは住む上で大歓迎だが、泉地区は公害（フンジン）ひどい 
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テーマ２：「南部地域の課題について」 

 

Ａグループ18名（90票） 

順位 投票数 まとめ 

１ 13票 豊な自然と歴史の保護 

２ 12票 廃棄物処理場の規制 

３ 9票 未来につながる企業、設備 

３ 9票 南北間交流、ショッピング、観光客の交通手段・道路問題 

５ 8票 細かい地権者が多い（＝まとまりが困難） 

→地域整理の方向性と地権者外の参加協力 

５ 8票 農業地区の後継者の明確化→・転地の方向性、・推進の為の条例（補助として）

７ 7票 道路整備の方向性→多様性（散歩、サイクリング、ランニング、バス、その他）

８ 6票 国立北部からのアクセスが良くなれば人が集まりやすい 

８ 6票 農業政策の未来 

１０ 5票 南部地域の良さのアピールが足りない（多摩川の富士山をながめられる、はけ、

城山など） 

１１ 4票 企業誘致 

１２ 3票 都市農業を保全する（自然環境を残しつつ） 

残したい意見 

（投票対象外） 

ムダな公共事業を増やすことなく、南部地域の自然を大切にしたい 

地域が遭遇してきた深刻な問題点を直視し、今後の施策に活かすこと 

開発と公害 

 

Ｂグループ18名（90票＝89票＋棄権1票） 

順位 投票数 まとめ 

１ 13票 国立らしい景観づくりを南部にも。市の花、桜を南部へも植樹 

２ 12票 生活の基本施設：交通、医療、買物 

３ 11票 市全体のマスタープランの中における南部地域の位置づけが不透明 

３ 11票 ハコモノはいらない。赤字出たら誰が責任取るの。 

５ 9票 農地の集約化、農協が総合経営し水耕栽培等で特色ある製品を。 

６ 8票 地域のかかえる問題と地域開発の政策の関連性見えない 

６ 8票 南部の進むべきテーマが見出しにくい。討議時間足りなかった。 

８ 5票 企業の誘致（公共施設） 

８ 5票 これからの農業 

１０ 4票 現況 

１１ 2票 産業基盤：優良企業誘致、雇用確保 

１２ 1票 農地の活用 

残したい意見 

（投票対象外） 

清化園跡地の近くに“道の駅”をつくり地元のものを取り入れる（地産地消）

企業誘致や道路整備は拙速で考えないこと。 

農地をひとつにまとめ、景観・自然を守り、イメージ高める。 

誘致企業に対してマイナス点が出ないように（交通、雇用etc） 
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テーマ３：「南部地域を広く市民に知ってもらうにはどうしたらよいか？」 

 

Ａグループ18名（90票） 

順位 投票数 まとめ 

１ 15票 

イベントを企画する（市民参加の実行委員会形式で） 

（例）花火大会、ホタル、ヤキイモ大会、ウォーキング、たこあげ大会、オリ

エンテーリングなど 

２ 11票 継続性、定期性、頻度高のイベント（受信者メリットのあるイベント） 

３ 9票 市報、公共施設及びマスメディアによるＰＲ 

４ 8票 市報の記事を改善（みんなに“読ませる”ような内容に！！） 

４ 8票 南部だけでない周辺広域の共同イベント 

４ 8票 南養寺の宝物（縄文遺跡）を見せる、空中公園の宣伝、ハケ、ママ下湧水での

水遊びの宣伝、くにたち郷土館の宣伝 

７ 7票 発信したいテーマ（南部地域外、市外地域） 

７ 7票 校外学習、食育による次世代への伝達 

９ 5票 南部地域の自然、文化、歴史（湧水、多摩川、郷土文化館、古墳、城山など）

９ 5票 ショッピングセンター及び飲食店を作る 

１１ 4票 他地域の方との交流会の実施 

１２ 3票 
公共の乗り物（バス、コミュニティバス）を増やして交通アクセスを良くした

り、イベントを考えて人集めをする 

残したい意見 

（投票対象外） 

石田大橋記念行事を日野市と合同で。 

直近の効果のあるテーマを今年中に開催する。 

南部地域の何を知らせたいのかを明確化、それに応じた知らせ方を決める 

 

Ｂグループ18名（90票） 

順位 投票数 まとめ 

１ 14票 基本構想と情報がない。知ってもらうために…目的は何か。 

１ 14票 開発の後始末、今後にどうつなげるか 

３ 12票 南部の情報少ない。さらに、コミュニケーションを図るのが先決 

４ 10票 良い所をスポットでなく連続化する。（桜並木、大公園）ヨーロッパ風に 

５ 8票 イベントの工夫を行い、市民が気楽に参加できる機会を提供する 

６ 7票 市の行事やイベントを南部でする（どんど焼、産直直売） 

７ 6票 広報活動：有名人に依頼 

８ 5票 個人ブログ、ホームページ有効利用、個人ガイドボランティア活用 

８ 5票 地域（特に学生）の参加、アイディアを提供してもらう 

１０ 4票 広報活動：人集め 

１１ 3票 魅力あるポイントをチラシ等でＰＲを行う 

１２ 2票  

残したい意見 

（投票対象外） 

３中の半分を老人ホームに 

大歓楽街をつくる 

有名芸能人に引越してもらう 

情報の頻度を多くする 

他地域からの参加型のイベントの開催 
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第２日目：平成21年2月22日（日）参加者34名 

 

テーマ４：「南部地域を住みやすくするにはどうしたらよいか？」 

 

Ａグループ17名（85票） 

順位 投票数 まとめ 

１ 18票 移動手段の整備  ・多様な交通手段（歩きやすい買物道路、カート、自転車）

         ・くにっこバスの増発（矢川、谷保）北を減らす 

２ 15票 都市農業を維持する為の政策・方法の強化 

３ 7票 生活に便利な施設 ・診療所、交番、ミニスーパー・ショッピングセンター 

３ 7票 交通網の整備（バス等の公的交通） 

３ 7票 農業従事者と一般住民のコミュニケーションによる合意形成 

６ 6票 地域の特性にあった条例の見直し（建築、ゴミ焼却…） 

６ 6票 豊かな自然を残して、できれば増やしたい 

８ 5票 住民の日常生活の利便性を高める 

８ 5票 バス便を増やす、生活道路の充実、今以上の道路は不要 

１０ 4票 心安らぐ環境の保全、創出 ・有機農業の維持 

・城山南の整備とＰＲ（くにっこバスによる観光） 

１１ 3票 地元の高齢者が憩えるショッピングセンター及び温泉、飲食店が必要 

１２ 2票 住環境を整備する 

残したい意見 

（投票対象外） 

南武線、甲州街道間の再整備 

Ｂグループ17名（85票） 

順位 投票数 まとめ 

１ 14票 農地・緑地保全、農地管理を市で一元化。緑地の市民参加型保全策を。 

２ 12票 清化園跡地利用 病院、銀行、郵便局、警察署等 

２ 12票 行政指導で医療、福祉、介護施設等を強制配置→環境がよいのでらしさとして

福祉重点 

４ 11票 大きな公園を作る 

４ 11票 農業者と新住民とのコミュニティーづくりが先決である 

６ 5票 利便性、不便さを補うための最低限の交通アクセス手段と医療 

６ 5票 有機栽培に意欲のある農家支援 

６ 5票 弱者（子ども、障害者、老人）にも配慮した生活基盤づくり 

９ 4票 歩行者に配慮した道路 

１０ 3票 環境整備   景観統一、市民農園、分離する 

１１ 2票 商店活性化、商店街の積極的参加と工夫。 

１２ 1票 インフラの整備   浄化設備、歩道、自転車道整備、バスを多く 

残したい意見 

（投票対象外） 

国立から出る 

農地の税金をなくす 

総合、トータルな開発、運営等プロパー募集する 

相続税軽減 

ブランド（高級）住宅地化する 

高速から南は対象外 
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テーマ５：「南部地域を豊かにするにはどうしたらよいか？」 

 

Ａグループ17名（85票） 

順位 投票数 まとめ 

１ 16票 条件整備、進んでない地域をうきぼりにする。自由度、選択肢、残された時間 

２ 13票 暮らしに農業を取り入れる（谷保天神の梅園、家庭菜園、生ゴミ利用システム、

桃の花） 

３ 10票 農産物で収入増 地産地消、高付加価値品 

４ 9票 農地、工業地、宅地ゾーン分け、マスタープラン立案 

５ 7票 農業を促進する（相続税、産直野菜、農産物のイベント他） 

６ 6票 具体的問題（相続税…）ピックアップ、関係者から本音と許容をはっきりさせる

６ 6票 経済効果を上げるための方策、企業誘致、相続税を市の収入に、農地付住宅 

８ 5票 文化的イベントを増す、人口増要、観光ツアー、各種イベント 

８ 5票 ショッピングセンターと地元のあり方、センター周辺及び多摩川沿いを桜の名所にする  

１０ 4票 宅地造成と自然の両立をいかに 

１１ 3票 どうしても現状保存する場所等を明確化（ハケ下、城山全体） 

１２ 1票 収入を増やす（公害のない企業誘致、大型遊園地、温泉施設など） 

残したい意見 

（投票対象外） 

学校教育に農業をとり入れる 

ゼロからの出発する豊かにする計画を常に発現する 

ショッピングセンターの内容を明確化、住民へのアナウンス 

Ｂグループ17名（85票） 

順位 投票数 まとめ 

１ 
11票 インフラ整備を進める。東京だけは人口増続く。歩車道分離。残すべき農地以外

の優良宅地化、建築指導。総合的な交通手段確保。 

２ 10票 次世代を考慮した、自然を守る開発…時間をかけた（たっぷりかけてほしい）柔

軟な方針 

３ 9票 心の豊かさを限定的にでも残す 援農体験、援農支援に市の補助を 

４ 8票 市民は協力を惜しまないが役所、農協はもっとガンバレ！！ 

４ 8票 行政の積極的支援、指導 

４ 8票 ライフラインの充実 

７ 7票 農産物のみならず、地域のＰＲを具体的に推進する（目玉を考える） 

７ 
7票 企業誘致に聖域なし、娯楽、歓楽、観光施設の集中（清化園近く）多摩川堤を風

力発電帯に 

９ 5票 頻繁に市民同志の話し合いの場をもつ（市ガンバレ！！） 

１０ 4票 農家と市民の南北交流、直売所マップ作り、ＰＲを推進、イベントの実施 

１０ 4票 農家の収入アップ、市、市民のサポート（地産地消システムづくりに力を入れる）

１０ 4票 農家支援対策の工夫を錬る（例えば税制優遇、現金化対策） 

残したい意見 

（投票対象外） 

なんとかしてくれ相続税（国への要望） 

市全体の名産品づくり 

紀ノ国屋、三浦屋に、地場野菜を積極的に販売するよう協力を求める 

農家のお嫁さん対策 

市役所を南部地域へ移転 

「くにっこ」もっと増やすか止めるか 
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テーマ６「南部地域を住みやすく豊かにする、を実現するにはどうしたらよいか？」 

 

Ａグループ17名（85票＝82票＋棄権3票） 

順位 投票数 まとめ 

１ 14票 ショッピングセンターの企画内容（地元住民参加） 

２ 13票 南北格差を市民全体で認識。資金を南部に集中投入（北へは少しおくらせる）北

の市民は少しがまんしてもらう 

３ 9票 魅力ある地域の活性化 特色ある行事の拡充 

３ 9票 農業の保全、活用（学校給食素材、体験学習、観光農園、梨など） 

５ 8票 居住性の向上、住宅、農業、自然等のゾーン区分 

６ 7票 課題は南部地域内でも分けて重点を明確にするべき 

６ 7票 人、バスが動くことで活性化 

８ 5票 経済効果を上げる、企業の優遇措置、誘致 

８ 5票 無関心を排除する為の方策 

８ 5票 企業誘致（無公害企業、金融等） 

残したい意見 

（投票対象外） 

３０年前の都市計画道路を見直し、住みやすい土地にし、資金を南部へ 

ハケ＆用水の問題は広域で取り組むテーマ 

大型パチンコ店等は強力に規制 

 

Ｂグループ17名（85票＝83票＋棄権2票） 

順位 投票数 まとめ 

１ 
14票 基本構想をわかりやすく絞り、市民がもっと参加できるようにする。行政は、相

続と後継者の問題を強力に推し進める。南部にひとつ早急に見どころをつくる。

２ 12票 

大改造計画をすすめる 

 ○イ高速道南側はすべて準工業地化 

 ○ロ南部住民を旧甲州街道沿いに移住 

 ○ハ南武線を高架化、高速沿いに移し新駅 

３ 11票 「水・緑・動植物」の保全強化を推進していく（教育・安心・安全につなげる）

４ 
8票 市民ひとりひとりが環境意識を高め、お互いよりコミュニケーションをとり、実

際に参加していく 

５ 7票 直売センターや道の駅、残すべき自然の範囲をしっかりきめて実行する 

５ 7票 行政、議会がしっかりし指導力発揮、農業者は利害をこえ一致団結を 

７ 6票 農法や販売方法を変える！ 

７ 5票 階層別、地域別、多方面での討議で目指す姿の認識の共通化を図る 

９ 4票 住民・市民が主体の活性活動 

１０ 3票 湧水や用水を中心とした自然の豊かさ 

１０ 3票 南部、北部の交流のための方法 

１０ 3票 行政主体の計画・条例化 

残したい意見 

（投票対象外） 

市民、行政の意識改革！！ 

今迄の施政の反省点を公開とその対策の公表 

今回の話し合いのフィードバック（策定計画、まとめ資料等を参加者に送付） 

観光化：多摩川堤の風力発電機列や太陽光発電設備を作り、ビニルハウスに利用
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―１グループ メンバー：  

《第１回話し合い》①南部地域の魅力について 

作業スペース 
・ 下部の準工地域（Ⅰ地域）と、上部の地域（Ⅱ地域）と区別して考える 

・ 中-小一貫校（Ⅰ地域） 

・ 積極的に企業、産業誘致（Ⅰ地域）。散歩道、公園、研修センター、自転車、ペット公園（Ⅱ

地域） 

・ Ⅰ地域にも大型ショッピングモール 

・ 大学通りのように「お花見」で人を集められるようにしよう 

・ 大学などを誘致しよう 

・ スポーツの施設（サッカー場など）を作ろう 

・ インターが近くて都心、地方に出やすい 

・ 広い土地に老人の為の施設（老人ホームなど）を作ろう 

・ 子育てに大切な土とのふれ合いができる（田、畑が残っている） 

・ 人とのつき合いが暖かい 

・ 清化園跡地の活用でショッピングセンター及び温泉ができる計画が楽しみ 

・ 地元大学と連携して学会を催す 

・ 谷保の歴史を肌で感じることができる、城山、谷保天、南養寺など 

・ 郷土館をもっとＰＲしよう 

・ 小中学校の遠足、見学会（他都市を含め） 

・ 高齢者の散策コースをＰＲ（周辺都市へ） 

・ 自然が残されている（城山、ハケ、多摩川、府中用水など） 

・ 観光案内、ボランティアの育成 

・ 多摩川がそばにあって自然がいっぱいある、カモ、小サギ等水鳥が集まってくる 

・ 観光用自転車貸与 

・ 大きな道路ができて交通量がふえたが、ただの通り道にならないようにしたい 

・ 城山は木が多く夏は涼しいが、うす暗くて夏の昼間でもこわい 

・ バスが通れる道路、回遊 

・ 農家が多くて新鮮野菜が簡単に買えるのがうれしい 

・ 地元農家の新鮮な野菜が安く手に入る 

・ まま下湧水が新しい橋の下になってしまい残念に思う  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 自然・歴史を活かした観光地 １４票（①位）

② 未開発の多用途の土地が多い ３票 

③ 新しい農業環境 ６票 

残したい 

意見 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―２グループ メンバー：  

《第１回話し合い》①南部地域の魅力について 

作業スペース 
＜環境が良い＞ 

・ 田園風景 

・ 自然が豊か、水がきれい 

・ 休日の“いやし”の散歩によくでかけている 

・ 府中用水沿い、散策路として魅力的 

・ 農地が残っている 

・ 自然が豊か 

・ 田園風景が残っている 

・ 城山公園“ステキ！！”なスポットです 

・ 矢川緑地保全地域、いやしのスポット 

＜進みつつある開発を良い方向へ＞ 

・ 城山公園、もう少し整備ができないか？－荒れている感じが少しするので… 

・ 税収が上がる余地が残っている 

・ 子供の頃にくらべて自然が残り少なくなってきている―ととても思う 

・ 少し足を向けないでいると、次々と大きな建物ができていておどろく 

・ 大規模な土地がある 

＜未整備が魅力＞ 

・ 道の未整備がみりょく、散策に安全、便利 

・ インターCh付近は新しく開発する余地となりうる 

 

・ 南部地域、何も感じない 

・   

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 水辺風景・田園風景があり環境が良い。 ７票 

② まちづくりから里づくりへ無限の可能性がある。 ８票（③位） 

③ 道が未整備な為大型ダンプ等が進入してこない。 ６票 

残したい 

意見 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―３グループ メンバー：  

《第１回話し合い》①南部地域の魅力について 

作業スペース 
＜農業＞ 

・ 若い人達に農業をして欲しい 

・ 生産農地を大切にしてほしい 

＜自然環境＞ 

・ はけを大切にして自然観察をしてほしい 

・ まま下の保護にかかわる実態を具体的に知る必要あり 

・ 城山の保存には国レベルの政策が必要 

・ 自然とおとしよりを結びつける地域にしてほしい 

＜公園、グランド＞ 

・ 公園をもっとわかりやすくして欲しい 

・ 子供の集まる公園の整備 

・ 多摩川グランド、子供とのふれあい 

・ 公園が出来てきた、でも人がいない 

 

・ ウォーキングラリー、南部地域を知る 

・ 南部地区をはじめて知りました 

・ 南部との連絡のバスを多く出してほしい 

・ 幼児、高齢者が何か出来る街に！ 

・ 国立の水田が崩壊したのは、その原因をもっとしらしめる必要あり 

・ 配送センター等が点在しているが？ 

 

 

 

 

 

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 農業を大切にして欲しい ４票 

② 公園が出来てきた。グランド ５票 

③ 自然環境は残っている。大切に ５票 

残したい 

意見 

農業用水の問題を明確に公開 

南部地域の情報をもっと出すべき 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―４グループ メンバー：  

《第１回話し合い》南部地域の魅力について 

作業スペース 
 

・ 多摩川が近い 

・ 丹沢、大山、富士山、景色が美しい 

 

・ 静かな田園地帯 

・ 湧水（ママ下他）、用水 

・ 矢川緑地で子どもたちが鳥や虫に触れることができる 

・ 野鳥（サギ、カモ他）、魚（フナ、コイ） 

・ 田んぼ、水鳥、用水、城山、天満宮…等々自然がいっぱいの南部地域を保存したい 

・ 城山公園には植物がたくさんあり、子どもが自由に遊べる 

・ 植物（城山公園付近） 

 

・ 田んぼ、畑で幼稚園児、小学生が農業体験できる 

 

・ 国立市街地に比べ緑地が多い 

・ 古くからの都市計画による道路作りは計画そのものを白紙にして練り直してほしい 

・ 谷保天満宮、梅林 

・ 古農家（甲州街道付近） 

 

 

 

 

 

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 多摩川周辺からの景観 ８票（③位） 

② 野鳥（サギ、カモ）、魚（フナ、コイ）、植物（城山公園周辺） ６票 

③ 農業体験ができる（田植え、稲刈り、梨もぎ、魚つり） １０票（②位）

残したい 

意見 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―１グループ メンバー：  

《第１回話し合い》南部地域の魅力について 

作業スペース 
＜農地＞ 

・ 林、自然の形の雑木林、小川と小動物の生息 

・ 梅ノ木、農地 

・ 農産物、地場産野菜を安くおいしく食べられそう 

＜水、自然＞ 

・ ママ下のせせらぎはよい  ・ きれいな水のある風景  ・ 多摩川、矢川 

・ ハケ下の湧水が飲めない  ・ 自然が残っている    ・ 自然がいっぱいある 

・ 空気きれい        ・ ノラ猫のいる風景    ・ やぶ椿が自生している 

・ 富士山がよく見える    ・ 小鳥がいっぱい 

・ 小鳥のさえずり、いろいろな種類が見られる 

＜文化＞ 

・ 天満宮、行事（お祭、梅まつり）が好き   

・ 歴史・文化を遺す地域である、子供から利用できる 

・ 古墳、矢川公園 

＜不満＞ 

・ 地域住民の税金が高い      ・ 高速道路がうるさい（パトロール、追跡車の音） 

・ 畑がミニ開発されている     ・ 自然があっても管理されていない 

・ 谷保地域の人は府中市に編入したいと云う意見が有る（国立市と別れる） 

・ 北からとのバランスがとれてない ・ 古民家、文化館などはあるが北の方はあまりこない 

＜要望＞ 

・ 終日過ごせるような工夫（トイレ、交通etc）    ・ 自由に使用出来る館を！！ 

・ 自然を残し老若男女集うような遊歩道、公園がほしい ・ 梅の木、梨園の保存 

・ 南の魅力をもっとアピールしてほしい        ・ 坂が多い―遊歩道などの整備 

・ 日本一古い障害者施設滝ノ川学園の自然を残したい 

 

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 歴史、文化を遺す地域である １１票（③位）

② 農産物、地場野菜を安くおいしく食べられそう ９票 

③ 林、自然の形の雑木林、小川と小動物の生息している ７票 

残したい 

意見 

畑がミニ開発されている 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―２グループ メンバー：  

《第１回話し合い》南部地域の魅力について 

作業スペース 
＜自然＞ 

・ サイクリングロードが出来てから自然の花、虫、カエルがいなくなった 

・ 高速道路側のツクシ 

・ 北の国立は桜も良いのですが、あまり趣もないので、南地区、歴史地区を考えたい 

・ 新しく何かというより、昔の谷保村を考えたい（自然） 

・ 谷保神社の泉 

・ 自然、ハケ、用水（府中）、多摩川、ママ下湧水 

・ 自然が作ったハケ 

＜歴史＞ 

・ 谷保天満宮の歴史（学問の神様） 

・ 谷保天満宮、谷保の城山 

・ 滝乃川学園が有る 

・ 郷土文化館があること（歴史を知る！！） 

＜産業＞ 

・ なし農園 

・ インターチェンジがある、交通の便利さ 

・ 農業（水田）の再生 

＜策定の考え方＞ 

・ これから開発することが出来る 

 

 

 

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 自然 ２票 

② 歴史 ２票 

③ 産業 ２票 

残したい 

意見 

策定案をまとめるのは今では遅すぎる 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―３グループ メンバー：  

《第１回話し合い》南部地域の魅力について 

作業スペース 
＜自然、保存、維持＞ 

・ 裸足で遊べる場所がある（湧水群） 

・ 北とのギャップがいい 

・ 湧水の場所、分かりやすいと行きやすい、飲めるのかしら…？ 

・ 市民向けと市外の人向けの観光 

・ この環境を残してほしい 

・ 作った「公園」でなくても子どもが遊べるところがある 

・ 田んぼと水路、あぜ道、散歩してるとほっとする 

・ 中央道以北甲州街道以南は今のまま是非残してほしい 

・ 広い空が見える地域を残してほしい 

・ 園児が土遊び、農業体験ができる畑がある 

・ 蝉、とんぼが飛びかう 

・ 建物が低くてまばらなのがいい 

・ 空が広い 

＜改善できる点＞ 

・ 谷保方面、ここも国立？！とビックリ（いい意味で） 

・ 国立駅周辺の人は南部地区の魅力を知らないのでは？ 

・ 国立市民でも北部の人はほとんど知らないのでは？ 

・ 南部地域がここまで広いとは思っていなかった 

・ 南部地域について良く知らない 

・ 中央道以南は初めてで、この様になっているのはびっくり 

＜気になる点＞ 

・ 散策コースとしてはよいが南部の産業面は？ 

・ 買物等の不便性が気になる 

・ 都市（地区）計画が難しそう  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 自然、保存、維持：体験した経験 ９票 

② 改善点：認知度 ９票 

③ 気になる点：住人の視点 ３票 

残したい 

意見 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―４グループ メンバー：  

《第１回話し合い》南部地域の魅力について 
作業スペース 
＜魅力点＞ 

・ 谷保天満宮は国立の宝        ・ 谷保天のみに魅力あり 

・ 高速道路を使う時、ＩＣにすぐ乗れる ・ 歴史的場所が有こと、谷保天神、城山 

・ 多摩川の自然が素晴しい       ・ 自然の生物が多いこと、ぜひ残したい、カエル他

・ 自然が多いこと、田、畑 

・  

＜気になる点＞ 

・ 清化園プール跡地の三菱地所はどんな風なプランを持っているのか 

・ 荒磯部屋は去年９月になくなりました 

・ ハケは近隣市と共同保存しては 

・ 南養寺にお墓を買おうとしたが高すぎるのでもっと安いお墓はないか 

・  

＜問題点＞  

・ 乱開発進み魅力なし    ・ 南部の住民が自ら魅力をこわしているように見える 

・ ママ下湧水群のハケ下の小径ルートはあまり魅力的でない 

・ 今までの計画の経緯が不明であるが、ヤクルト他の会社群が気になる 

・ こまぎれになった水田に魅力なし  ・ ヤクルトが邪魔 

・ 倉庫団地が邪魔          ・ 城山周辺に住宅が増えすぎ 

・ 各種の保存の為には費用が掛かる、その為の財源確保の為の計画を、地域を限定し開発 

・ 交通機関の時間的な回数がない 

・ 主婦の立場より、買い物に不便、万願寺駅のいなげやまでは石田大橋の坂を行き来なので 

・ エントツに囲まれた町という感じがする（ばいえんがすごくベランダ等をふくと黒い） 

・ 医者にかかるのに不便       ・ 住民無視のこまぎれ開発 

 

 

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 豊かな自然（多摩川・水田・湧水）や谷保天などは心のより

どころである 
１２票（②位）

② 魅力がどんどん失せている（乱開発・こまぎれ住宅）更に倉

庫群やバイパス 
１５票（①位）

③ 清化園あとの活用はよく考えて ８票 

残したい 

意見 

住んでいる側から、医療・交通・買物不便で魅力なし 

インターは住む上で大歓迎だが、泉地区は公害（フンジン）ひどい 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―１グループ メンバー：  

《第２回話し合い》南部地域の課題について 

作業スペース 
・ 産業廃棄物のデータ、規制が不足 

・ 廃棄物処理場が進出防止 

・ 準工業地域としての工場誘致を考慮、公害の出る廃棄物処理工場は増やすべきでない 

 

・ 伝統のある行事（祭りなど）集る機会をつくる 

・ 多摩川と富士山をながめながら温泉に入ってショッピングができたら人も来ると思います 

・ 多摩川の堤防を桜並木にして楽しんでは… 

・ 清化園跡の施設に老人の集まる室を作ってほしい 

 

・ 南部地域への連絡バスを充実させる 

・ 国立駅周辺からのアクセスが悪い 

・ 自然と親しむための場所へのアクセス、道路整備 

・ 国立からのアクセス 

・ 安全な道路が少ない 

 

・ 南部地域の良さをもっと広く知らせないと人がやって来ない（市の広報） 

・ 南部の宣伝を沢山市報などでする 

 

・ 「ムダな公共事業」というような感じがする（北の人間としては）先進国と発展途上国との南

北対立と同じような感じがする 

 

 

 

 

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 国立北部からのアクセスが良くなれば人が集まりやすい ６票 

② 廃棄物処理場の規制 １２票（②位）

③ 南部地域の良さのアピールが足りない（多摩川の富士山をな

がめられる、はけ、城山など） 
５票 

残したい 

意見 

ムダな公共事業を増やすことなく、南部地域の自然を大切にしたい 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―２グループ メンバー：  

《第２回話し合い》南部地域の課題について 

作業スペース 
＜市の財政基盤の確保＞ 

・ 民間の研究所、ハイテク企業誘致（事業税収入増大） 

・ 住宅、マンション誘致（住民増、住民税増） 

・ 企業誘致と問題点 

・ 既存企業の拡張に優遇策 

・ 交通の便の悪さ 

・ 既定の道路計画は全て見直すこと 

・ 清化園跡地の活用を市民全体の問題意識としてとらえたい 

・ 都立のスポーツ設備の誘致 

・ 市の他地域の住民が来たいようなイベントの企画なども不可欠 

＜農政＞ 

・ 農地のありかた 

・ 鮮度重視の高付加価値農産物生産 

・ 農業が崩壊した今、新しい土地利用における南部地区の再生 

・ 地域住民の融合（農家と一般市民） 

・ 農地利用方法（菜園等）教育用 

・ 南部地域にふさわしい農業の方法を策定すること 

＜自然＞ 

・ 自然の保護（城山公園、ハケ、多摩川） 

・ 城山地区の自然の保守、現状を増進させること 

・ 南養寺、城山をはじめとする遺跡の保護に力をそそぎたい 

 

 

 

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 豊かな自然と歴史の保護 １３票（①位）

② 未来につながる企業、設備 ９票（③位） 

③ 農業政策の未来 ６票 

残したい 

意見 

地域が遭遇してきた深刻な問題点を直視し、今後の施策に活かすこと 

開発と公害 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―３グループ メンバー：  

《第２回話し合い》南部地域の課題について 

作業スペース 
＜農業＞ 

・ 地区内農家の高齢化 

・ 農業後継者が少ない 

・ 農地を遺す対策を（税その他） 

・ 残った生産緑地を保全することを市政として取り組んでほしい 

・ 新設ショッピングセンターに国立産の農産物（有機栽培）を納めるシステムを作る 

＜企業誘致＞ 

・ 区画整理事業によって優良企業誘致に成功する保証があるのか 

・ 雇用促進にならない物流企業は活性化にならない―国立インターのせい 

・ 企業を誘致し税収を増やす（但し無公害の企業―精密機械のような） 

・ 清化園跡地と交通アクセス整備は計画上？ 

＜自然環境の保全＞ 

・ 自然環境の保全の施策の明確化 

・ 市内に残る貴重な田園風景の保全 

・ 今の自然を保全するために農業用水路の管理整備を確立してほしい 

・ 南部地域の特色を生かしたまちづくり 

＜市民の交通手段＞ 

・ バスの便を増やす（バス会社に補助金を出す）、住民の利便のため 

・ 南北間市民の交流の活性化 

・ 北部、文教地区と南部のかかわりない、学生の住い、公共施設 

・ 市バスの充実（道路が狭い） 

＜交通・道路環境＞ 

・ 旧甲州街道の歩道を拡張（人と自転車が平行して通れる） 

・ 観光客を増やすために貸し自転車を行う（サイクリング道路を作る） 

  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 都市農業を保全する（自然環境を残しつつ） ３票 

② 南北間交流、ショッピング、観光客の交通手段・道路問題 ９票（③位） 

③ 企業誘致 ４票 

残したい 

意見 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―４グループ メンバー：  

《第２回話し合い》南部地域の課題について 

作業スペース 
・ 交通の不便さの解消 

・ 地域人口少ない 

・ 南部地域を活性化させるのは人か施設か 

・ 隣接地域グループとの接点を必ずもつ 

・ 農業後継者ない場合土地どうするのか？市が買うのか？ 

・ 都市近郊を意識した農業をやっているのか 

・ 農業経営を続けていく解決法あるか、収入、後継者 

・ 地権者と市民、議員との合同委員会で推進 

・ 地域の整理の方向性を先に決め、多数決で推進して行く場合によい条例設定 

・ 地権者が細かい集団 

・ 矢川駅をもっと近代的にしてほしい 

・ 矢川駅のロータリーを広くして 

・ 清化園あとを自然のある所に、昭和記念公園の様に 

・ 農地を確保してほしい 

・ 清化園跡地、大事な大事な市の土地、かしこく使って欲しい 

・ 谷保駅のエレベーターを早く設置して欲しい 

・ 農地をこまかく住宅地にするのはどうなのか？ 

 

 

 

 

 

 

 

 

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 細かい地権者が多い（＝まとまりが困難）→地域整理の方向

性と地権者外の参加協力 
８票 

② 農業地区の後継者の明確化→・転地の方向性、・推進の為の条

例（補助として） 
８票 

③ 道路整備の方向性→多様性（散歩、サイクリング、ランニン

グ、バス、その他） 
７票 

残したい 

意見 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―１グループ メンバー： 

《第２回話し合い》南部地域の課題について 
作業スペース 
＜自然景観＞ 

・ 樹木の保全（手入れ）しつつ色々な野鳥と共生できる工夫 

・ 市民は北部へばかり流れてる、南部の魅力あるものを（自然、水、景観）、町のシンボルであ

る桜を多摩川べりに植樹する 

＜地域の抱える問題＞ 

・ 甲州街道の２車線化、歩道、自転車道の分離  ・ 空屋が多い 

・ 日用品の買い物が不便  ・ 道路の巾がせまい、甲州街道や石田街道の歩道は大変危険 

・ 農産物の地域消費の道がない（販売店など）  ・ 総合病院がほしい 

＜地域開発＞ 

・ 事業用地（収入源）、住宅地、生産緑地等の再編成をして集約したらどうか 

・ 用途区分の見直し、変更     ・ 景観、農業用地と自然の保存 

・ 乱開発しているという意見を見直し、どういかすか（一度開発すると見直しはむずかしい、

どう点と線をつなぐか）  ・ 行政が農業後継者を意図的に育成する計画が必要なのか？

・ 現在こま切れ開発になっているが、これからの開発の妨げである用地の再編 

・ 用水の活用、農業用水としてだけでなくママ下の湧水等組み合わせ遊歩道の整備 

＜行政への要望＞ 

・ 北・南が全て同じになる事は必要か？（環境、住居など） 

・ 南部だけでなく市全体のコンセプトをまず示すべき 

・ 清化園跡地計画は費用対効果はダイジョウブか 

・ まちづくりの大きなビジョンが策定されているのか？ 

・ もう一度立ち帰って中長期ビジョンを立て、その中に南部地域の再開発を 

・ 長期、中期、短期の実行計画が明確なのか？ 

・ 今までの行政側のビジョンが全然見えない、だから開発の方向性も見えない 

・ 北部と南部のバランス取れた開発―市民が集いたくなる国立らしさも南部の街づくりに活か

す 

・ 限られた資源の有効活用―地権者と協力態勢は不可欠 

＜提案＞ 

・ 清化園跡地利用への提案、中央高速国立道の駅を作れば高速からも下からもアクセスできる

  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 市全体のマスタープランの中における南部地域の位置づけ

が不透明 
１１票（③位）

② 地域のかかえる問題と地域開発の政策の関連性見えない ８票 

③ 国立らしい景観づくりを南部にも、市の花、桜を南部へも植

樹農地の活用 
１３票（①位）

残したい 

意見 

清化園跡地の近くに“道の駅”をつくり地元のものを取り入れる（地産地消） 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―２グループ メンバー：  

《第２回話し合い》南部地域の課題について 

作業スペース 
・ 生活基本条件の不備 

・ 生活者として基本的な生活が出来ない 

・ 交通の改善が必要 

・ 交通、医、etc 

 

・ 地元住民の雇用が増える企業誘致を 

 

・ 農業問題 

・ 産業基盤をどこに設定する？ 

・ 廃棄物処理に伴う被害に見合う対価 

・ 基本構想は 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 生活の基本施設：交通、医療、買い物 １２票（②位）

② 産業基盤：優良企業誘致、雇用確保 ２票 

③ 農地の活用 １票 

残したい 

意見 

 

 



- 68 - 

南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―３グループ メンバー：  

《第２回話し合い》南部地域の課題について 

作業スペース 

＜ハコもの＞ 

・ 大きな施設…本当に必要？運用可能？     ・ 代わりが手近にある施設は必要？？ 

・ 近くのハコものよりも人が巡りやすいしくみを ・ 三菱地所事業、赤字なら責任とるのは誰

・ 「天然温泉付帯ショッピングモール」は利益が出るのか？ ・ ハコものはいらない 

＜街づくり＞ 

・ 親子、家族が気軽に集まって遊べるところがない（大きな公園、水場など） 

・ 大きな街づくり、ひとつのテーマイメージが確立されていないのでまとまりを感じない 

・ せっかくの名水、せっかくの道路、せっかくのブランド力を生かしきれていない 

・ 魅力と思われる箇所が点在していて「楽しむ場所」として奥行が足りない 

・ 地区ごとに優先させる魅力を決めては？  

・ 課題同士で手軽に連携できそうな工夫があればいいのでは？ 

・ 南部とのコミュニケーションがとれていない気がする 

＜道路整備＞ 

・ サイクリング道路での自転車道と歩道の整理  ・ 生活道路…住民にしかわからない 

・ サイクリング道路は隣接市と協力し、歩車分離 ・ 住宅のミニ開発禁止、道路整備を義務付け

・ 清化園前の道路は一方通行とし、大型車禁止  ・ 矢川、谷保駅の発展や発達 

＜農業＞ 

・ 農地を（川、道、周辺）ひとつにまとめて地域の景色をつくりあげたらどうか 

・ なぜ農業を続けるのか（収入？）       ・ 苦情は理解が足りないところが原因？ 

・ 農業への理解は説明と教育で推進しては？   ・ 農家の高齢化 

・ 市内農園での野菜はブランド化として成功するのか？ 

・ 農業を促進する上での周辺住民の理解     ・ 農業はスイコウサイバイ方式で特産品を

・ 農業で雇用を増やす工夫、ex：くにたちファームとか？ 

・ 農地は市が借り上げ、農協が一括運営 

＜企業＞ 

・ 企業誘致の失敗  ・ 企業導入に当たって環境汚染の問題について ・ 用途地域を見直す

・ 企業だけでなく団体（ＮＰＯ）とかでも代わりには…  ・ 企業はどんな企業ならいいの？

・ 優良企業の導入の必要性  ・ 住む場所と企業、道路etc話し合い機会は？  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 農地の集約化、農協が総合経営し水耕栽培等で特色ある製品

を。 
９票 

② ハコモノはいらない。赤字出たら誰が責任とるの。 
１１票（③位）

③ 南部の進むべきテーマが見出しにくい。討議時間足りなかっ

た。 
８票 

残したい 

意見 

企業誘致や道路整備は拙速で考えないこと。 

農地をひとつにまとめ、景観・自然を守り、イメージ高める。 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―４グループ メンバー：  

《第２回話し合い》南部地域の課題について 

作業スペース 
＜誘致＞ 

・ 清化園後の温泉付ショッピングセンター大賛成 

・ ニトリが土地を探しているのでチャンスです 

・ 老人ホーム・老人病院が少ないので誘致してもらいたい 

・ ショッピングセンター内に国立農家の野菜を納入、大いに賛成 

・ スーパーのヤオコーが土地を探している、借地もＯＫです 

・ 以前から音楽堂は是非と考えていた、交通の便のいい場所に 

・ 国立警察が必要です 

・ ユニクロが今、1000～1500坪の土地を探しているので交渉して下さい 

・ 企業の進出を期待するのと農業を続ける事が無理が有る 

・ 国立市立病院必要、立川や府中に行っています 

・ 進出企業の物流、倉庫はもうやめてほしい 

・ 清化園後の温泉、ショッピングセンター、住民にとって本当に良いものとはなにか、その為に

マイナス部分が多く出ないように 

＜農業、生産＞ 

・ 米作りが減少している事は府中用水路の必要が無くなり自然が無くなる事になる 

・ 次世代の人々が農家（業）から離れていく 

・ 国立の農業生産が少なくなっているのは、老齢化、生産されるものが要求されていないのか、

国立市は増やす方向に 

・ 国立の生産品（農業、野菜、くだもの）市民にもっと利用（私の町のもの、ほこり） 

・ 将来の生産は農家（生産者）で良いか、又続けられるか？ 

 

・ 北部、南部との違いをお互いに上手に認識し合う事が大切 

・ 南地区の開発について全く無知だったので、清化園もショッピングセンターになるのは初耳で

した、もう工事は着工しているという事でしょうね 

・ 中央道以南にもっと緑を（殺伐とした感じがした）  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 企業の誘致（公共施設） ５票 

② これからの農業 ５票 

③ 現況 ４票 

残したい 

意見 

誘致企業に対してマイナス点が出ないように（交通、雇用etc） 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―１グループ メンバー：  

《第３回話し合い》 

南部地域を広く市民に知ってもらうにはどうしたらよいか？ 

作業スペース 
 

・ 南部地域でイベントをひらく    ・ イベントを作り来る機会を増やす 

・ オリエンテーリング大会      ・ ホタルを見る会を開く 

・ 落ち葉はき＋ヤキイモ大会     ・ 河口までサイクリング 

・ マラソン大会           ・ 花火大会（多摩川で）石田大橋から見る？ 

・ ウォーキングを開催する      ・ コンクール、コンテスト（写真、写生）を開く 

・ バードウォッチング        ・ サイクリング大会（小さな規模で）、マナーも教え

る 

・ たこあげ大会 

 

・ 郷土文化館            ・ 田園、果樹園、ナシ、ウメ、カキ、クリ 

・ 多摩川              ・ 湧水 

・ 矢川緑地             ・ 古墳 

・ 城山周辺オリエンテーリング    ・ 府中用水 

 

・ スポンサーをみつける 

・ 小中学校へ広く知らせる（イベント情報を） 

・ 携帯メールで送信する（情報を） 

・ 実行委員をボランティアで 

 

 

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① イベントを企画する（市民参加の実行委員会形式で）（例）花

火大会、ホタル、ヤキイモ大会、ウォーキング、たこあげ大

会、オリエンテーリングなど 

１５票（①票）

② 南部地域の自然、文化、歴史（湧水、多摩川、郷土文化館、

古墳、城山など） 
５票 

③ 市報の記事を改善（みんなに“読ませる”ような内容に！！） ８票 

残したい 

意見 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―２グループ メンバー：  

《第３回話し合い》 

南部地域を広く市民に知ってもらうにはどうしたらよいか？ 

作業スペース 
＜地域間交流＞ 

・ 南部、北部と区分しない共同イベント 

・ 近郊部にも呼びかけたイベント、頻度を多く（範囲） 

・ 周辺都市、市民参加できるイベント、相互交流 

＜発信したいテーマ＞ 

・ 南部地域から何を発信したいか？ 

・ 継続→テーマ→募集、ＰＲ 

・ 継続したテーマでイベントをする 

＜受信者のメリット＞ 

・ メリット（国立カード、野菜売り、畑をいじる参加） 

＜方法＞ 

・ 南部でしか出来ないイベントを考える（施設利用） 

・ 南部地域をアピールするイベントを開催 

・ イベントの定期化（春、秋） 

・ ホタル（水路の清掃）、タコあげ 

・ 中年、若者、老人のスポーツ、散歩、歴史、催事の繰り返し 

・ 郷土資料館の多面利用 

・ 他市民との情報交換 

・ 日野市との交流を重点 

・ 空中運動公園の利用 

 

 

 

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 発信したいテーマ（南部地域外、市外地域） ７票 

② 継続性、定期性、頻度高のイベント（受信者メリットのある

イベント） 
１１票（②位）

③ 南部だけでない周辺広域の共同イベント ８票 

残したい 

意見 

石田大橋記念行事を日野市と合同で。 

直近の効果のあるテーマを今年中に開催する。 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―３グループ メンバー：  

《第３回話し合い》 

南部地域を広く市民に知ってもらうにはどうしたらよいか？ 
作業スペース 
①  
・ 市報に「南部地域の特集」等のコラムをもうける 

・ 国立駅をはじめ市内各駅に魅力あるポスターを作って貼る 

・ 市報への定期的掲載、毎月一定スペースをとって情報をのせる 

・ 市の幹部が、どのくらい南部を知らせることの重大さを認識させ、予算を確保できるようにし、

イベント会社への発注、市広報の号外発行 

・ マスメディアに売り込め 

・ 市民祭での写真展 

・ 市報に地域情報頁を設ける 

②  
・ 農にふれあう機会をつくり、市報で周知し、南部地区に在る農地を利、使用することにより広

く市民にこの地区を知っていただく 

・ 農家からのＰＲ（貸菜園等） 

・ 北と南の交流、北プラザで南部地域の写真を展示してアピールする、その逆もあり 

・ 農産物直売所を北市民プラザや中央図書館等に設けるとともに写真展等を行う 

・ 南北の交流（野菜を売るだけでなく情報ものせて） 

③  
・ 学校給食に南部地区の農産物を使い、食育とマッチングさせた中で子どものうちからこの地区

に興味をもって頂く 

・ 学生、生徒のうちから学校行事（校外学習）の時間で南部地域とふれあう 

 

・ 知らせたい内容、なぜ知らせたいかをまず明確にし、それに応じた方法を考える 

・ 交通の整備による目で見る確認（ハケ、城山公園、多摩川等） 

・ 南部地域として何を知ってもらいたいのか？発信するのはだれか？ 

・ 南部地域の情報をだれが集めるのか？⇒自治会が発信  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 市報、公共施設及びマスメディアによるＰＲ ９票（③位） 

② 他地域の方との交流会の実施 ４票 

③ 校外学習、食育による次世代への伝達 ７票 

残したい 

意見 

南部地域の何を知らせたいのかを明確化、それに応じた知らせ方を決める 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―４グループ メンバー：  

《第３回話し合い》 

南部地域を広く市民に知ってもらうにはどうしたらよいか？ 

作業スペース 
 

・ ショッピングセンター及び飲食店を作る 

・ 地産野菜、例えば直販センターのようなもの 

・ 天満宮の梅干、甘酒、梅酒、名物にする 

 

・ イベントを考える 

・ 交通の便をよくする（バスの本数） 

・ 情報発信して知らせても交通アクセスが悪くては来てもらえない 

・ 公共の乗り物を作って、南部地域を廻りやすくしたい 

 

・ 空中公園を知らない、皆に教えたいナ 

・ ハケ、ママ下、湧水なので水遊びを宣伝 

・ 南養寺の宝物を見せる（縄文土器） 

・ 南養寺の宝物を見せる事 

・ くにたち郷土文化館の展示をもっとアピール 

 

 

 

 

 

 

  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① ショッピングセンター及び飲食店を作る ５票 

② 公共の乗り物（バス、コミュニティバス）を増やして交通ア

クセスを良くしたり、イベントを考えて人集めをする 
３票 

③ 南養寺の宝物（縄文遺跡）を見せる、空中公園の宣伝、ハケ、

ママ下湧水での水遊びの宣伝、くにたち郷土館の宣伝 
８票 

残したい 

意見 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―１グループ メンバー：  

《第３回話し合い》 

南部地域を広く市民に知ってもらうにはどうしたらよいか？ 
作業スペース 
・ 谷保天以外興味なし 

 

・ ヨーロッパでは新市街、旧市街どちらにミリョクがあるかというと旧市街です。ミリョクのあ

るもの、文化的なもの、北にない南養寺、谷保天神、城山にミリョクあるものにして、をＰＲ

が必要 

・ 便利、新しい街づくりではなく、いこい、いやし、ホットする、立川や府中にない所 

・ 美しい街づくり、長い目で見た、一部でなく大きな（全体）企画をしてほしい 

・ 汚くて行きたくない、もっときれいに、桜通り、桜公園、並木通り 

・ 湧水などスポットでなく、名所をつなぐ連続化 

・ 四季の変化を楽しめるようにする 

 

・ 市民ガイド資格の取得を推進し、国立カードポイントを提供する→広げる 

・ 市民ボランティアに情報収集してもらって、国立市公式ホームページにのせる 

・ もっと南部地域の人が頑張れ！そうすれば大いに応援するよ 

・ 個人のブログ、ホームページに書き込んでもらう 

・ 市報に南部の行事発進（谷保天の行事も宗教色理由にのせない） 

・ 市の行事には必ず南部の農産物を販売 

・ 市のイベントで産直販売などするが、本当のＰＲになっていない！ 

・ イベントを南部中心に（どんど焼き） 

・ 南部地域でイベントをする（祭等） 

・ 大歓楽街をつくる 

・ ３中を二分の一老人ホームとする 

・ 先ずは地域住民が一つになってイベント（祭り他）を行い、市民を呼ぶのが良い 

・ 小学校遠足に南部歩きを入れる  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 良い所をスポットでなく連続化する（桜並木、大公園）ヨー

ロッパ風に 
１０票（③位）

② 市の行事やイベントを南部でする（どんど焼、産直直売） ７票 

③ 個人ブログ、ホームページ有効利用、個人ガイドボランティ

ア活用 
５票 

残したい 

意見 

３中の半分を老人ホームに 

大歓楽街をつくる 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―２グループ メンバー：  

《第３回話し合い》 

南部地域を広く市民に知ってもらうにはどうしたらよいか？ 
作業スペース 
＜参加イベントづくり＞ 

・ 市内、市外の人を集める事 

 どんど焼を田んぼの中で行う、川をせき止め魚のつかみ取り大会、南部地区全体のぼん踊りを

行う、１００m の鯉のぼりを上げていも煮会をする、それらの情報をＮＨＫの番組で紹介して

もらう、市の広報に２回以上のせる 

・ 公共の場を利用した写真展etc   ・ 市の行事の都度大きく取り上げるようにする 

・ スタンプラリー等で魅力をあげる  ・ フリーマーケットの場の提供の機会を増やす 

・ 市民参加の農業イベントの充実   ・ 農家のアサガオ作りをメディアで紹介してもらう 

・ ウォークラリーなど点在した魅力をつなげてＰＲ 

・ 北部、南部合わせてポストカード作りとか 

・ 道の駅等産直物の購入の場を通して距離感を縮める 

＜チラシ、マップ配布＞ 

・ 市報の利用、他市にも配布出来るように  ・ タウン誌利用 

・ チラシ配布、費用は？          ・ 季節ごとに名所、名物の発信 

・ 駅に“国立歩きマップ”を掲示又は無償配布 

・ マンション、アパート、寮へ“国立歩きマップ”等を掲示板へ貼る 

・ 写真で写るのにいいポイントをＰＲ（特集）してもらう 

＜地域参加＞ 

《商店街》・国立カードの南部地区加盟店を増やす 

《自治会》・地域自治会等の集会等に話題として必ず提供してもらう 

《駅》・ＪＲ駅に無償レンタルサイクルの常備 

《インターネット》 ・ブログ、井戸端会議による体験的連携 

          ・ＰＲポイントを有効なサイトにいくつもリンクしてもらう 

《学生》・市内教育機関の南部地区イベントへの参加促進 

    ・市内大学生にアイディア提供を求める 

    ・ 一橋大の学生、国立高校の学生に野菜作り、園芸作りに参加してもらう  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① イベントの工夫を行い、市民が気楽に参加できる機会を提供

する 
８票 

② 魅力あるポイントをチラシ等でＰＲを行う ３票 

③ 地域（特に学生）の参加、アイディアを提供してもらう ５票 

残したい 

意見 

有名芸能人に引越してもらう 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―３グループ メンバー：  

《第３回話し合い》 

南部地域を広く市民に知ってもらうにはどうしたらよいか？ 

作業スペース 
＜広報活動、人集め＞ 

・ 谷保神社に南養寺などの歴史の冊子などを置く 

・ 南部の社会科見学を行う（ヤクルト、環境センター） 

・ 南部地区めぐりバスツアー、百聞一見にしかず、南部の南部を知る為にも 

・ 地場産の農産物を一般のお店に置いてもらう 

・ 国立に住んでいて友人に話す時桜しか思い浮かばない、国立市民にもっと知ってもらう努力 

・ 野菜の地場及び全国市場を宣伝（１か月１回位） 

・ 地場野菜を給食等に！ 

・ サッカー場を造り人を集める 

＜市がガンバレ！＞ 

・ 施設計画などについての市報記事を多く！！ 

＜有名人を使う広報活動＞ 

・ マスコミが取り上げる魅力的な地区作り 

・ サッカーの三浦（和）に講演してもらう 

・ ドラマや映画のロケ地として売り出す（注目される！） 

・ スポーツ選手を呼んでデモンストレーションをしてもらう 

・ 嵐山光三郎さんの講演会（国立の事） 

・ 国立（谷保地域）の歴史を有名な作家に書いてもらう 

 

 

 

  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 広報活動：人集め ４票 

② 広報活動：有名人に依頼 ６票 

③ ２票 

残したい 

意見 

情報の頻度を多くする 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―４グループ メンバー：  

《第３回話し合い》 

南部地域を広く市民に知ってもらうにはどうしたらよいか？ 

作業スペース 
＜南部の情報＞ 

・ 市報の情報にしても南部のが少ない、清化園の問題が出てから目が向けられてきた 

・ 本当に南の方々はどのように考えているのかを知りたい 

・ 南部の人に何を発信したいか聞く 

・ 南部の人が何を望んでいるかもっと知ってから話したい 

・ くにたち、文教都市、桜とすてき！しかし南部は全く別市のようである 

・ まずは北と南のコミュニケーションをはかる 

＜情報関係＞ 

・ 基本構想を知ってから話したい 

・ 広く知ってもらう必要はあるのか？ 

・ 回遊するには東西南北にらしさをつくる 

・ 知ってもらう必要は 

・ 北が知るべき南の情報は、店の情報なのか？ 

・ 情報発信は不要 

＜開発＞ 

・ 自然自体もさびれてる、国立全体として開発を望む 

・ 現状を見つめ今まで行ってきた開発の後始末をどうするか？ 

・ 地域開発なのか情報発信なのか、主旨がわからなくなってきている（討議３回目） 

・ 南地区観光資源となるものをとり入れるにはどうするか 

・ 知名度はすでに高い、ハード面よりソフト面の充実を 

・ 乱開発の後どうするのか 

・ 開発の現状を今のままにして、情報を発信しても何が解決するか？ 

・ 乱開発の結果をどう始末するか 

・ 一歩進んだ農業改革をすすめる  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 基本構想と情報がない、知ってもらうために…目的は何か？ １４票（①位）

② 南部の情報少ない、さらにコミュニケーションを図るのが先

決 
１２票（②位）

③ 開発の後始末…今後にどうつなげるか １４票（①位）

残したい 

意見 

他地域からの参加型のイベントの開催 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―１グループ メンバー：  

《第４回話し合い》 

南部地域を住みやすくするにはどうしたらよいか？ 

作業スペース 

・ 城山の南側の保全 

・ 心のやすらぐ環境 

・ ショッピングを設置してほしい 

・ 大スーパーとミニスーパーを効率的に配備 

・ 診療所…出し易い建物 

・ ショッピングセンターの建設（目玉として多地域からの人の誘導）多摩川見物等 

 

・ 既定の道路計画の見直し 

・ くにっこバスの南部重点回遊（北部は減らす） 

・ 多様な移動手段の整備、自転車、歩行で安全な道路設計 

・ 道路を整備してほしい 

・ くにっこバスをもっと本数をふやして欲しい 

・ 道路整備（自転車の乗りやすいように） 

・ 交通の便、バス、くにっこ（矢川、谷保） 

・ 交通の便、バス、自家用車だけでなく自転車、徒歩のための路を整備すること 

・ 診療所が必要 

・ 農業（貸菜園）、有機農業 

 

  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 移動手段の整備 

・多様な交通手段（歩きやすい買物道路、カート、自転車） 

・くにっこバスの増発（矢川、谷保）北を減らす 

１８票（①位）

② 生活に便利な施設 

・診療所、交番、ミニスーパー 

・ショッピングセンター 

７票（③位） 

③ 心安らぐ環境の保全、創出 

・有機農業の維持 

・城山南の整備とＰＲ（くにっこバスによる観光） 

４票 

残したい

意見 

南武線、甲州街道間の再整備 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―２グループ メンバー：  

《第４回話し合い》 

南部地域を住みやすくするにはどうしたらよいか？ 

作業スペース 

＜農家の方＞ 

・ 地元農産物販売に補助金を 

・ 有機農業を支援する 

・ 相続税を地方に采配する 

・ 宅地と農地の区画整理を明確に 

・ 農業に従事することを促進する 

＜利便性を高める＞ 

・ バス便を増やす 

・ ショッピングセンターを増やす 

↑↓ 

・ 地元の人の迷惑もある（混雑など） 

・ 保育園、幼稚園を増やす 

・ 病院を建てる 

＜住環境を整える＞ 

・ 迷惑施設の規制 

・ 生活ごみは地元で 

・ サイクリングロードの整備、充実させる 

・ 精密機械や研究所を誘致する 

 

 

 

 

  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 都市農業を維持する為の政策・方法の強化 １５票（②位）

② 住民の日常生活の利便性を高める ５票 

③ 住環境を整備する ２票 

残したい 

意見 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―３グループ メンバー：  

《第４回話し合い》 

南部地域を住みやすくするにはどうしたらよいか？ 

作業スペース 

 

・ 谷保駅に早くエレベータを設置する  ・ 農地と住宅一体の開発（農地付土地分譲） 

・ 常設市場と日用雑貨、食品等を売る商店の立上げ（地場の野菜等の販売） 

・ 地場野菜の売場を作り、各農家の野菜を集めて安く売る 

・ 多摩川の環境を利用して施設の建設（特に清化園の利用） 

・ 住地域と準工地域の境界を充分にとる ・  自然保護への他地域の住民の参加交流 

・ 自然保護と雇用場所、住民増のバランス 

・ 地域コミュニティ、農家とサラリーマン家庭のコミュニケーション 

・ 自然を残すと共に生活の場としてのあり方を考える 

・ 農業従事者との融合を考える、お互いにわかり合って生活する、もっとコミュニケーションを！

・ 住民意識の摺合せが必要（変えたいのか変えたくないのか） 

 

・ 小さくていいから農地付の賃貸住宅を！！ 

・ 地権者に対し税優遇（共用地化に対し）、道路拡幅 

・ 大団地、マンションはゴミ焼却できるように条例改正 

 

・ バス等の交通手段の拡充（市内、近隣市） 

・ 泉←→矢川←→国立、泉←→立川、泉←→日野、交通の便をよくする（バス路線の発達） 

・ 公的交通機関の便利さ向上（住民増、利用者増が前提） 

・ 交通手段を考える、バスの本数や路線を増やす 

・ 通学、通勤の便を良くする為には？～バス便増発 

・ 救急車、消防車が通れる道路にする 

・ 生活道路の確保（消防車、救急車が入れる巾で十分）  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 交通網の整備（バス等の公的交通） ７票（③位） 

② 農業従事者と一般住民のコミュニケーションによる合意形成 ７票（③位） 

③ 地域の特性にあった条例の見直し（建築、ゴミ焼却…） ６票 

残したい 

意見 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―４グループ メンバー：  

《第４回話し合い》 

南部地域を住みやすくするにはどうしたらよいか？ 

作業スペース 

＜自然＞ 

・ 田んぼ、用水、山林などを残し「いやし」の区域を多くする 

・ 今ある自然を出来るだけ残す 

・ 農地は残して不必要な建物はもういらない 

・ 今ある工場はけむりの出ない工場にする、無煙化する 

・ 自然と都市化の共存 

・ 公害を出さない優良企業に進出してほしい 

・ 富士山を望める多摩川の美しい景観を生かして、破砕工場等の施設は作らない 

＜交通＞ 

・ 南部地域は交通の便が悪い、道路はこれ以上必要ないがバス便を増やしたい 

・ 泉へのバスの便を多くする 

・ 安全な通学路（石田街道が通学路になっているが歩道が狭くて危険） 

・ 現状の道路を生かす、バスの本数を増やす 

・ 国立駅への交通機関を増やす、ただし今以上に道路は増やさない 

 

・ 散策に来た人たちもショッピングセンター、飲食店等あれば便利 

・ 美術館、大音楽堂を作る 

・ 地元の高齢者が衣食住足りる様、ショッピングセンターが必要、三菱地所にはぜひ実現しても

らいたい 

 

 

  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 豊かな自然を残して、できれば増やしたい ６票 

② バス便を増やす、生活道路の充実、今以上の道路は不要 ５票 

③ 地元の高齢者が憩えるショッピングセンター及び温泉、飲食

店が必要 

３票 

残したい 

意見 

 

 



- 82 - 

南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―１グループ メンバー：  

《第４回話し合い》 

南部地域を住みやすくするにはどうしたらよいか？ 

作業スペース 

＜清化園跡地の利用方法＞ 

・ 清化園跡にショッピングモール、レストラン、郵便局、保険関係etcひとの集まり易い場所に

する 

・ 市民病院を寺の下開発に設置、又は東京府中病院の分院ではどうか 

・ 安全に暮らせる様に清化園跡地利用に診療所等を併設したら良い 

・ 生活基本になる病院、スーパー、金融機関、道路の整備をしてほしい 

・ 警察署、清化園跡地に！ 

・ 商店街を作る 

・ 病院、歯科を作る 

＜インフラ整備＞ 

・ 生活に必要な浄化施設を完備する 

・ 歩道、自転車道を整備する 

・ バスの本数を多くする 

＜環境整備＞ 

・ 理想的な景観に統一する（高さ、色）、町にお互いに住み易さ憲章を作る 

・ 空き農地を市民農園に活用する 

・ 農地の税金をなくす 

・ ハケに沿って公園にする 

・ 自然を残す所、宅地、商業地を分ける 

 

 

  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 清化園跡地利用 

病院、銀行、郵便局、警察署等 

１２票（②位）

② インフラの整備 

浄化設備、歩道、自転車道整備、バスを多く 

１票 

③ 環境整備 

景観統一、市民農園、分離する 

３票 

残したい 

意見 

国立から出る 

農地の税金をなくす 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―２グループ メンバー：  

《第４回話し合い》 

南部地域を住みやすくするにはどうしたらよいか？ 

作業スペース 

＜農地保全＞ 

・ 農地を市が一時（無料）借上げ、農業、住宅地を区分けし収入分を戻す 

・ 農業地域と住宅地域を分ける（区画分け）     ・ 緑地と農業地域をまとめて保全 

・ 相続税対策に売り出された土地、一時的に市が買上（区画整備しやすくする） 

・ 工業地区、生産緑地、住宅地等の線引きし直し（それぞれを集約してまとめる） 

・ 税対策に市が地域集中して農業（生産緑地）支援  ・ 農業改革を早くすすめる 

・ 魅力ある農業地区をつくり外部から後継者を募る 

＜アクセス＞ 

・ 生活環境の整備を！緑地保全、生活道路の拡充、など  ・ 住宅地域の区画にだけ道路整備

・ 「くにっこ」バスをもっと広範囲に通す        ・ 直売バス（車）、市内に運行 

・ 消防車、救急車が入れる所は道路に一箇所必ずつくる  ・ 住宅地域ごとカーシェアリング

・ 交通会社に南部優遇策（バックアップは市で） 

＜緑地保全＞ 

・ 緑地保全は利用者が払う（有料化）  ・ 緑地保全のお金は利用する人にも支払ってもらう

・ 天然のほたる、名水、少なくなっていく農園風景を是非残すというのであれば、地元だけに頼

らずどんどん参加者を募り市民参加型でやっていく 

・ 市民に広く農地と緑地と湧水活用のアイデア求む 

・ 崖下に水車と農地と直売所つくって緑地に利益を 

・ 住民に市へ要望型でなく住民問題解決型の議論の場をつくる 

＜商店街＞ 

・ 商店が少ないのでは！（商店を呼ぼう）、商店を設置するに意見を聞きたい 

・ 谷保と矢川の商店街を南部商店街というような一体感をもたせ、さらなる南部地域への波及を

期待する。 

・ 商店街にも参加してもらう（不便解消と地域活性） ・ 商店街で直売ワゴンをはしらせる 

・ 学生にアイデア店出させ直売ワゴン車で地域活性 

＜病院＞ 

・ 南部の人たちの病院などの設置  ・ 小病院を地区ごとに設置 

・ 不便さをおぎなうために医師、看護師等訪問式に  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 利便性、不便さを補うための 低限の交通アクセス手段と医

療。 
５票 

② 農地、緑地保全、農地管理を市で一元化。緑地の市民参加型

保全策を。 
１４票（①位）

③ 商店活性化、商店街の積極的参加と工夫。 
２票 

残したい 

意見 

総合、トータルな開発、運営等プロパー募集する 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―３グループ メンバー：  

《第４回話し合い》 

南部地域を住みやすくするにはどうしたらよいか？ 

作業スペース 

＜農業＞ 

・ 意欲ある農家への支援を手厚く 

・ 生産緑地認定の条件が厳しすぎる？ 

・ 農業従事者が魅力ある様に組織をつくる 

・ 便利さよりも今の自然を残しそれが観光となるように 

・ 南の緑が少なくなって今後緑を多く、農地、公園 

・ 出来るだけ自然を残してほしい 

・ 有機野菜を売る場所を北部に確保 

・ 畑が人を呼ぶ、都市農業を見直しする時 

・ 農業者の考えていられる都市農業の本来、北島氏の有機農法 

・ 国立ブランドとなる野菜を育てる 

・ 草が空気を作る、理想化もしれないが自然の大切さ！！ 

・ 有機野菜農家が集まって大きなマーケットで売ってほしい、毎日でも 

・ 北島さんの考えに大賛成。応援したいです 

＜交通＞ 

・ 交通の便、道路の安全を 

・ もっと歩行者の為の道路を考えてほしい（自動車よりも） 

＜公園＞ 

・ 公園があったら人が集まります 

・ 人が集まる所、草の多い所に 

・ 大きな公園を作る（その中にレストラン、古民家、農家、畑、寺、古墳等々） 

・ 公園内で有機野菜が買える 

・ 自然を残す！！人が集合する町 
 

・ 相続税を下げる運動を！農家以外の人も困っている  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 有機栽培に意欲のある農家支援 ５票 

② 歩行者に配慮した道路 ４票 

③ 大きな公園を作る １１票（③位）

残したい 

意見 

相続税軽減 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―４グループ メンバー：  

《第４回話し合い》 

南部地域を住みやすくするにはどうしたらよいか？ 
作業スペース 
＜住居＞ 

・ 都市計画区分の見直しを都に働きかけ、農地と宅地を区分する 

・ 地権者任せの整理組合ではなく、行政が主体となった区画整理を行う 

・ 南部地域のみが本当に住みにくいのか疑問 ・ 地盤弱く耐震性問題 

・ 道路拡幅が困難ならば、一方通行で代わりに歩道、自転車道の整備 

・ もともとの住民はお金持ち       ・ 空気もよい、自然豊か→南部地区らしさを残す

・ 北部と同じように文教地区として発展  ・ 新住民とのコミュニティ形成 

・ 危機感―安全面、多摩川の増水の時大丈夫か  

・ 立川、国分寺、国立、府中等の広域的整備が必要 

＜農業＞ 

・ 農業従事者と新入居者との利害対立は、行政の強力な施策が必要 

・ 市全体のバランス、自然を残し＋市の花（桜）を植える 

・ 農業者への理解と共生―新鮮な野菜提供、学校給食 

・ 南部乱開発の責任者は農業者    ・ 生産緑地等の税軽減対策を行う 

＜交通＞ 

・ コミュニティバスの利便性を上げる         ・ 「くにっこ」はいらない 

・ 利便性、くにっこ常に空席が多く疑問―赤字のもと  ・ 駅の発達（バリアフリー化等） 

＜政策＞ 

・ 企業誘致には反対、反射的損害を考えるとリスクの方が多い 

・ 市職員に市への愛着あるか？ 

＜医療、福祉＞ 

・ 医療、福祉の充実      ・ クリニックが少ないのが問題 

・ くにたち苑のような市と関連した老人（特養）ホームをつくる 

・ 南部地域の特色を出す街づくり（例、福祉地区） 

・ 現在、医療施設が１ヶ所（長久保医院）の歯科のみ→総合病院を１ヶ所 

・ 弱者にやさしい街づくり、障害者、子ども、老人、一度作るとこわせない（段差、歩道） 

  →時間をかける  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 農業者と新住民とのコミュニテイづくりが先決である １１票（③位）

② 行政指導で医療、福祉、介護施設等を強制配置→環境がよい

のでらしさとして福祉重点 

１２票（②位）

③ 弱者（子ども、障害者、老人）にも配慮した生活基盤づくり ５票 

残したい 

意見 

① ブランド（高級）住宅地化する 

② 高速から南は対象外 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―１グループ メンバー：  

《第５回話し合い》 

南部地域を豊かにするにはどうしたらよいか？ 

作業スペース 

・ 農業者への相続法の改正（農地をへらさない） 

・ 安全、安心な野菜など 

・ 日常生活を便利に（肉、野菜が買い易く） 

・ 住民（人口）を増やす（団地、住宅を増やす）→商店が出てくる 

・ 自立できる農業は可能なのか？→地場野菜の自販を徹底する 

 

・ 農地、工業地、宅地のゾーンわけ 

・ 企業誘致（公害の少ない企業）アニメ、ＩＴ 

・ ソフト関連の企業 

 

・ 文化的豊かさ、イベント（観光ツアー等）をたくさん行う 

・ 歴史、遺跡めぐり「くにっこ」ツアー 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 農地、工業地、宅地ゾーン分け、マスタープラン立案 ９票 

② 農産物で収入増、地産地消、高付加価値品 １０票（③位）

③ 文化的イベントを増す、人口増要、観光ツアー、各種イベン

ト 

５票 

残したい 

意見 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―２グループ メンバー：  

《第５回話し合い》 

南部地域を豊かにするにはどうしたらよいか？ 

作業スペース 

＜農業を促進する＞ 

・ 相続税を下げろ 
   ↓ 

・ 生産農地に設定しやすくする 

・ イベントを増やせ（農産物が売れるように） 

・ 産直野菜の販売所を作る 

・ 無農薬有機農法 

＜暮らしに農業を＞ 

・ 家庭菜園付きの賃貸住宅をふやす 

・ 家庭菜園を近くで借りたい 

・ 桃の林を育てる、清化園など 

・ 谷保天満宮の梅園の手入れ、宣伝する 

・ 生ゴミを利用して肥料にするシステムをつくる 

＜収入を増やす＞ 

・ 企業誘致（公害のない） 

・ 温泉娯楽施設を作る 

・ 国立在住の有名人を呼んで講演会 

・ 大型遊園地をつくる 

＜教育、福祉＞ 

・ 総合学習に役立てる 

・ 学校教育の体験学習としてＰＲする 

・ 国立産の農産物を使い、料理教室を開く 

・ デイケアサービスの施設を増やす  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 農業を促進する（相続税、産直野菜、農産物のイベント他） ７票 

② 暮らしに農業をとり入れる（谷保天神の梅園、家庭菜園、生

ゴミ利用システム、桃の花） 

１３票（②位）

③ 収入を増やす（公害のない企業誘致、大型遊園地、温泉施設

など） 

１票 

残したい 

意見 

学校教育に農業をとり入れる 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―３グループ メンバー：  

《第５回話し合い》 

南部地域を豊かにするにはどうしたらよいか？ 

作業スペース 

・ 南部地域を発展させるプロジェクトが行政にどれだけつくられているか 

・ ゼロから出発する南部地区を豊かにする計画（プロジェクト）にどうかかわるか 

・ 南部地区が保有しているあらゆる宝物がどういう条件で守ることができるか 

・ 自然を大切に、せめて心を豊かに 

・ 城山全域の再整備（私有地も含め） 

・ 南部の残された自由度、選択範囲を明確にする 

・ 残された地域とその周辺との関係を明確にする 

・ 問題点の明確化（これなしには具体的対応策なし） 

・ 現状の計画から取り残されている人々、地域 

・ 個々の具体的対応を行う必要あり（道路等） 

・ 問題対応の守備範囲の確認 

・ 現実の深刻な問題を浮き彫りにして整理する 

・ 問題別に地権者の本年と許容範囲を吸い上げる 

・ 問題の解決に必要な残された時間 

 

 

 

 

 

 

 

  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 条件整備、進んでいない地域をうきぼりにする、自由度、選

択肢、残された時間 

１６票（①位）

② 具体的問題（相続税…）ピックアップ、関係者から本音と許

容をはっきりさせる 

６票 

③ どうしても現状保存する場所等を明確化（ハケ下、城山全体） ３票 

残したい 

意見 

ゼロからの出発する豊かにする計画を常に発現する 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―４グループ メンバー：  

《第５回話し合い》 

南部地域を豊かにするにはどうしたらよいか？ 

作業スペース 

＜心の豊かさ（自然を残す）＞ 

・ 南部地域へ公共施設を（学校） 

・ 宅地造成と自然をいかに両立させるか 

・ ヤクルト西側の空スペースの有効活用 

・ 一番に緑、水を残す 

＜経済的に（行政上）＞ 

・ 経済的に無公害な企業誘致 

・ 相続税は国ではなく地方の収入となるよう税制改正してほしい 

・ 細分化された田畑を民間企業で耕作できないか？ 

・ 但し、今の区画整理で分割化されている 

・ 住民が増えないとコミュニティバスも営利上困難か？ 

・ 農地付分譲住宅を促進 

＜ショッピングセンター＞ 

・ ショッピングセンター、地元、お年寄りにも使いやすく 

・ ショッピングセンターの有効利用、野菜即売等地元との融合 

・ ショッピングセンターの内容を明確にアナウンスしてほしい 

 ↓ 

・ 城山とショッピングセンターを巡るバス運行（谷保天）etc 

 ↓ 

・ ショッピングセンターと多摩川沿いを桜名所に 

 

  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① ショッピングセンターと地元のあり方、センター周辺及び多

摩川沿いを桜の名所にする 

５票 

② 経済効果を上げるための方策、企業誘致、相続税を市の収入

に、農地付住宅 

６票 

③ 宅地造成と自然の両立をいかに ４票 

残したい 

意見 

ショッピングセンターの内容を明確化、住民へのアナウンス 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―１グループ メンバー：  

《第５回話し合い》 

南部地域を豊かにするにはどうしたらよいか？ 
作業スペース 
＜開発＞ 

・ 開発には未来像をこめ次世代、再次代と考えないといけない 

・ 将来を見据えた南部地区づくり→時間をかけても良いと思う 

・ 通年用水にする、金を払って使用してる農業者との理解が必要 

・ 市全体のバランスを考慮した南部の開発    ・ 多摩川―増水時の危険は大丈夫なのか 

・ 農地付住宅を増やせるのか？土地の細分化を危惧する 

・ 城山を残す―都の物で不可能（都との交渉）（残す）  
・ 自然の豊かさの価値を小学校で教える          ・ 緑は場所を集中させて残す 

・ 羽村市の例のように野菜（有機）と花の特色作りが必要  ・ 季節に人がくるように 

・ 荒れすぎて緑に入らない―人の手を加えたくはないが、植樹するなどして守る方向へ 

・ 里山を守る―市の力が不可欠、市民ひとりひとりのカンパ的方法もあり 

・ 市あげての谷保天満宮祭、天下市、市民の参加をつのる  ・ 畑に必ず花木を1本うえる  

＜農業（経済）＞ 

・ 直売所マップをつくる          ・ 駅や学校前に直売時期のマップをはる 

・ 直売所で減農薬、有機度表示して野菜売る ・ 直売所で「安心・安全売ります」とＰＲ 

・ 名産品をつくる             ・ 梨の花の実を推奨＆ＰＲ 

・ 梨の木ふやしてハチミツづくり      ・ れんげ畑ふやしてハチミツ生産 

・ 有機野菜農家を圧倒的に増やして直売   ・ 農家の野菜を市民がオーナー契約 

・ 農業…直売所、有機農法、マップ、アピールをもっとたくさんしていく 

・ 国立の食料自給率を上げるのをヘルプしてほしい ・ 農家の花を市民がオーナー契約 

＜南北交流＞ 

・ 農家の有機、減農薬マップつくってＰＲ  ・ 南部、北部との交流がない 

・ 市民と農家の交流イベントつくる     ・ 農家と地域住民の交流 

・ 農業カレンダーと注意時期事項（肥料入、農薬まき）事前配布、通知 

・ 農地を市民農園にする          ・ サポート農家に税制優遇 

・ 農家の農地一画を市民農園に       ・ 農法ごとにＰＲして市民に選んでもらう 

・ 国立の北と南の交流をもっと盛んにイベントなどを増やす 

＜将来の展望＞ 

・ 農家対象の経営コンサル支援       ・ 市が農地を買い上げて農業をしたい人に貸す

・ 農家の副収入が多くなるように市が援助する ・ 農家の不動産アドバイス、説明会設ける 

・ 相続税を何とか外国並みに下げてほしい、日本は高過ぎる・収入を増やして後継者不足をなくす

・ 農産物の価格を輸入品と同じにする、赤字は市が援助する  

投票欄 

まとめ 
(３つ 
以内) 

① 次世代を考慮した自然を守る開発…時間をかけた(たっぷりか

けてほしい)柔軟な方針 

１０票（②位）

② 農家と市民の南北交流、直売所マップ作り、ＰＲを推進、イベ

ントの実施 

４票 

③ 農家の収入アップ、市、市民のサポート（地産地消システムづ

くりに力を入れる） 

４票 

残したい 
意見 

なんとかしてくれ相続税（国への要望） 

市全体の名産品づくり 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―２グループ メンバー：  

《第５回話し合い》 

南部地域を豊かにするにはどうしたらよいか？ 

作業スペース 
＜話し合い＞ 

・ 農地つき住宅にする 

・ 南部の理想論を現地の人同志で話し合う（オブザーバーあり） 

・ 農地と住宅地、地域全体で話し合う、その結果でお互いの住み易さ憲章の様なものを作成する

・ 城山、南、里山を守る＋谷保天神、南養寺、全体として緑地、公園 

・ 緑は一度なくすと元に戻らないという意識をもっと持つ 

・ 「ゆたかに」くらす、それが自然がくいつぶされて来たという話に、「ゆたかさ」もう一度考え

たい＝自然をとりもどす 

・ 「北は南へ、南は北へ」をテーマに義務付けして定期的に話し合いをもつ 

＜農産物＞ 

・ 市民農園etcいちご狩りができるとか     ・ もっと目玉商品をつくる！ 

・ 地産地消を推進する             ・ 定期的な大規模青空市場 

・ 国立ブランドを定着させればネット販売も可能 ・ 文教地区の安全、安心の農産物 

・ せっかくの国立のブランドイメージを、北の都会的イメージ、南の牧歌的イメージと二本立て

にして、牧歌的農園風景、果物、農作物、エコ等々、生物との共存、それらに歴史、文化的香

りのする洗練されたイメージをつくりあげ、それを発信して人を集める 

・ エコファーマー、有機農法で作っているものを、国立市民、北の人たちに発信し出来る場所 

・ 主婦は安全な食品を希望しています、未来の子供達のため、東京で初めて有機農法の野菜など

町全体で作っている買っているという国立にしたい、全国にＰＲできたら良い 

＜財源、役所＞ 

・ ＪＡはもっと率先して動け！   ・ もっと農協がお金をとらずに協力をすること 

・ 「残す」ためには市の財政援助が絶対必要なのだからもっと市は努力すべき 

・ 農家の問題（税、収入など）を行政はもっと市民に理解してもらうよう取り組め 

・ 農家の方守る、有機野菜、果物の販売を、農家、個人の力ではムリ、国立市大きく考える 

・ 長期的ビジョンをもっと明確に市民に伝え、実現に向けてムダを省き、市民の協力をより得ること

・ 第一に市は財源確保を考えよ、金がなければ動けない 

・ 固定資産税は市へ還元…を市長から発信してもらう 

・ 固定資産税の問題は私たちでは考えつかない 

＜ツアー、イベント＞ 

・ 国立ツアーの企画(季節ごと)梅、農産物買物、農作業の見学（安全野菜）、国立歴史探訪ツアー  

・ 国立市のイメージを南部にも分散させよ、桜、公園 

・ 生産者を募る、宿泊者を募る北と南の交流をイベントを通じて図れ  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 頻繁に市民同士の話し合いの場をもつ（市ガンバレ！！） ５票 

② 農産物のみならず、地域のＰＲを具体的に推進する（目玉を考

える） 

７票 

③ 市民は協力を惜しまないが役所、農協はもっとガンバレ！！ ８票 

残したい 

意見 

紀ノ国屋、三浦屋に、地場野菜を積極的に販売するよう協力を求める 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―３グループ メンバー：  

《第５回話し合い》 

南部地域を豊かにするにはどうしたらよいか？ 

作業スペース 
＜行政＞ 

・ 南部の利益を政策に反映させる工夫 

・ 住民の雇用、購買力を考えた政策 

・ 相続税対策をＪＡ、市が指導する 

・ 全ての土地を国有地にすれば相続税はなくなる 

・ 農地に税制優遇措置をしく 

＜ライフライン＞ 

・ 生活関連施設の整備計画（住環境） 

・ 低限のライフラインの確保 

・ 基本生活が不便である 

・ 基本的な医療、金融、交通網、スーパー等の充実を！ 

＜農家対策＞ 

・ 行政の遊休農地の一括借り上げと住民への貸し出し 

・ 北部地域に直売センターを置き、現金収入を増やす 

・ 農家と一般市民との交流、農業学校など 

・ 農業の共同経営（意識変える） 

・ 農家の会社化（共同経営） 

・ 道の駅を作り国立の特産物を売る 

・ 地元に金が落ちる施設、道の駅 

 

 

 

 

  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 行政の積極的支援、指導 ８票 

② ライフラインの充実 ８票 

③ 農家支援対策の工夫を錬る（例えば税制優遇、現金化対策） ４票 

残したい 

意見 

農家のお嫁さん対策 

市役所を南部地域へ移転 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―４グループ メンバー：  

《第５回話し合い》 

南部地域を豊かにするにはどうしたらよいか？ 

作業スペース 
＜インフラ整備＞ 

・ 交通手段の確保  ・ 歩車道分離、一方通行化 

・ 環境先進地域（！）として開発を進め国から注目を集める！！ex）太陽光発電やエコファーム等

・ 生産物の流通をすみやかに出来る交通手段！！ ・ 首都圏だけは人口増がつづく 

・ 他地区から簡単に出かけられるようにもう少し見直して（くにっこ） 

・ くにっこの値段、他市に比較して高すぎる、100円にして 

・ 残すべき農地以外は優良住宅地にする  ・ 相続税地策としての良質アパート建築指導 

＜企業系＞ 

・ 優良企業の導入！！！（経済面）    ・ 観光スポットを作り、経済利益を上げる 

・ 特別文教地区外は娯楽、陥落施設解禁  ・ 多摩川堤を風力発電帯に 

・ 映画館、パチンコ店がない事が国立の売りだがそれでよいのか 

＜心の豊かさ＞ 

・ 援農者には市が日当を払う     ・ 空気がきれいだと人が自然にあつまります 

・ 残すべき里山の区域を定める    ・ 緑が多くきれいな空気のあふれる町づくり 

・ 公園を作り、いやされる緑があり、人が集まって来たくなる町 

・ 住民間のコミュニケーションは北部地区でも難しい 

・ 豊かさの追求に感傷不要 

・ 緑や水をきれいに保つには、地域住民だけではなく広く市民に宣伝 

・ 豊かさを求めるには、各々の市民の協力が必要（金、労力） 

・ 北部の子どもに農業体験等を行い、後継者を育てる（＝農地の発達） 

・ 農地付の家やアパートを売り出し、退職後の方々から人気を得る 

市内自給率を多くの人が知り、高めようとする意識を持たせる  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① インフラ整備を進める、東京だけは人口増続く、歩車道分離、

残すべき農地以外の優良住宅地化、建築指導、総合的な交通

手段確保 

１１票（①位）

② 企業誘致に聖域なし、娯楽、歓楽、観光施設の集中（清化園

近く）多摩川堤を風力発電帯に 

７票 

③ 心の豊かさを限定的にでも残す、援農体験、援農支援に市の

補助を 

９票（③位） 

残したい 

意見 

「くにっこ」もっと増やすか止めるか 

 



- 94 - 

南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―１グループ メンバー：  

《第６回話し合い》 
南部地域を住みやすく豊かにする、を実現するためにはどうしたら
よいか？ 
作業スペース 
＜活性化＞ 

・ 城山の総合開発、散策路、私有地も含む（三田）、ハケ下 

・ 谷保天のＰＲ、陶芸教室、あじさい祭、梅山、下谷保公会堂、野菜 

・ 歴史、遺跡がたくさんあるが観光ツアー 

・ 地産品の試食教室 

＜収入増＞ 

・ 既存企業の優遇措置、ヤクルトの例の紹介 

・ 市として積極的な企業誘致の条件整備 

・ ペットランド 

・ 貸自転車、駅に置く 

＜居住性＞ 

・ 交通、バス便を良くする 

・ ショッピングセンターを作る 

・ 有機農業の維持推進 

・ 住宅、準工、商業、農地のゾーンを区分 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 魅力ある地域の活性化、特色ある行事の拡充 ９票（③位） 

② 経済効果を上げる、企業の優遇措置、誘致 ５票 

③ 居住性の向上、住宅、農業、自然等のゾーン区分 ８票 

残したい 

意見 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―２グループ メンバー：  

《第６回話し合い》 
南部地域を住みやすく豊かにする、を実現するためにはどうしたら
よいか？ 
作業スペース 
・ 南北格差の解消、北はガマン、南への支援増 

・ 南北格差、市民の自覚 

・ 南北格差認識し北は少しがまん 

・ 豊かな方が譲るべきだ！ 

・ 一応の予算的措置の必要とは判るが一層の南への傾斜配分を 

・ 各ツェレの意見の集約はどうされるのか？ 

・ BiingerguTechting（CitizensReport）の今後の扱いについて重大な関心があります 

・ 設計な＊＊→南＊＊ 

・ ３０年前の都市計画道路、再検討 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 南北格差を市民全体で認識、資金を南部に集中投入（北へは

少しおくらせる）北の市民は少しがまんしてもらう 

１３票（②位）

  

  

残したい 

意見 

３０年前の都市計画道路を見直し、住みやすい土地にし、資金を南部へ 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―３グループ メンバー：  

《第６回話し合い》 
南部地域を住みやすく豊かにする、を実現するためにはどうしたら
よいか？ 
作業スペース 
＜無関心＞ 

・ 地域別の無関心さがあるのがおかしい 

・ 地域を啓蒙する努力 

・ 地域の名所の紹介に行政がもっと積極的に 

・ 名所図絵を利用 

・ 史跡の案内板を立てる 

・ 処理場の見学等をもっとアピール（施設の役割認識） 

・ 南部地域の名所をもっと知らせる 

・ 自然と歴史を中心にしてウォーキングを呼びかける 

・ ハケ＆用水の問題は国立市だけの問題ではない 

＜活性化＞ 

・ ショッピングセンターは地元生活基盤と結び付けられるか？ 

・ 人を集めるのに住宅（団地）を整備する 

・ 交通の便を確保する（人が動くことが活性化に） 

・ くにっこを市街地を少なくして谷保地区重点に走らせる 

・ くにっこバスをもっと活用する 

・ 石田大橋を利用した日野へのアクセス（近隣との連携） 

＜課題＞ 

・ 南部地域をひとまとめでは語れない（隔差がある） 

・ どう地域を分けて考えるか？ 

 

・ 大型パチンコ店etcは強力に規制する 

 

  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 課題は南部地域内でも分けて重点を明確にするべき ７票 

② 無関心を排除する為の方策 ５票 

③ 人、バスが動くことで活性化 ７票 

残したい 

意見 

ハケ＆用水の問題は広域で取り組むテーマ 

大型パチンコ店等は強力に規制 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ａ―４グループ メンバー：  

《第６回話し合い》 
南部地域を住みやすく豊かにする、を実現するためにはどうしたら
よいか？ 
作業スペース 
 

・ 企業誘致 

・ 耕地付住宅の推進 

・ 金融、保険企業の誘致 

 

・ 地元の野菜を売る、ショッピングセンター内で 

・ 近隣の道に桜、桃などを植える 

・ ショッピングセンターの計画への地元住民の参加（交通充実の要因にもなる） 

・ ショッピングセンターの成功→アクセスが増える、バス便が増える、雇用が増えて人口が増え

る 

 

・ マスメディアを使って農業の良さを宣伝する 

・ 農業体験学習の強化 

・ 給食素材を地元から 

・ 無農薬、有機農法で小さい生物を保護する 

・ 梨農園、観光農園、学習農園 

・ 観光としての農業 

・ 立地条件を生かしての農業体験 

 

 

 

 

 

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 農業の保全・活用（学校給食素材、体験学習、観光農園、梨

など） 
９票（③位） 

② 企業誘致（無公害企業、金融等） ５票 

③ ショッピングセンターの企画内容（地元住民参加） １４票（①位）

残したい 

意見 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―１グループ メンバー：  

《第６回話し合い》 
南部地域を住みやすく豊かにする、を実現するためにはどうしたら
よいか？ 
作業スペース 
＜環境＞ 
・ 環境、資源を守る、一人一人の協力が欠かせない   ・ 北の桜に南のやぶ椿 
・ 市民ひとりひとりが実感として環境作りに協力すること 
・ 南部の特徴を活かした街、※用水、緑、樹木（国立らしい桜になる木）を残す 
・ 自治会、子ども会でママ下、矢川掃除を年数回しているが間に合わない→ゴミ問題、エコ、産

業廃棄物など早期解決を 
・ ３Ｋ(きたない、きつい、危険)南部地区に来てる→思わせない、おしゃれでしなやかな情景づ

くり 
・ 大瀬干しを市民全体の行事として“自然と遊ぶ”を南部地域を理解してもらう 
＜街づくり＞ 
・ 「水」に沿って緑化、動植物の保全強化を推進  ・ 緑の保全と田畑との調整 
・ 緑化、エコ化、用水の保存は共有の認識、細かい開発をストップして基本構想にかえって進め

なおす   ・ 緑、水…を残し老若男女が魅力を感じ北からひとの流れ（他市も）をつくる
・ 企業誘致（？）より、まず現在ある自然を残し花、鳥、緑、水の調和を考える 
・ 豊かさと環境を守るとの共存は相反するのでは？ ・ 農が存続する事が出来るまち 
・ すべての物がバランスのとれたまちづくり  
・ 国立全体で農薬は使用しない等の農業政策で水を守る 
・ 安心、安全を考慮した街づくり、弱者（子ども、障害者、老人）住みやすい街 
・ 次世代への贈り物として老人が残したものを守る 
・ 子育てには自然の力が大きい、命の大切さ、思いやり、友達との交流（例、ザリガニとり、ほ

たる）心豊かな効果をうむ 
＜コミュニケーション＞ 
・ このミーティングに参加してはじめて認識しました、市民にアピールしたい 
・ すばらしいトーク、時期的に遅い―街角トークなど回数を増やし、市民全体での街づくりを希望
・ 向こう三軒両隣とのコミュニケーションをとり、縁組などはかる 
＜行政への要望＞ 
・ 農地は市が代替わりの際に買い上げ、基本構想に基づいて緑化地区と住宅地区…と振り分けていく
・ 専業農家の収入を安定化に努力する ・農業を法人化にして各個人の相続税対策にする 
・ 相続税対策として土地評価を下げる ・農業、市政も世代交代がなさすぎる 
・ 農業が大切にされるまちづくり   ・街づくりも人材育成が不可欠 
・ 基本構想のテーマをもっと具体的に掲げる、「１０年後には○○○しよう！」とか 
・ 市の基本構想をもっと分かりやすくまとめ、市民が全体で協力できる、協力のしがいのある状

態にする 
・ 自然を残す以前に土地利用計画を見直す、その為に、工業利用区域、住宅区域、農地区域等に

分割する     ・ 市民と行政とがかみ合うようなまち 
・ 農業がいかに大切な事か実感しました、いつまでも大切にしたい  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 市民ひとりひとりが環境意識を高め、お互いよりコミ

ュニケーションをとり、実際に参加していく 
８票 

② 「水・緑・動植物」の保全強化を推進していく（教育・

安心・安全につなげる） 
１１票（③位） 

③ 基本構想をわかりやすく絞り、市民がもっと参加でき

るようにする。行政は相続と後継者の問題を強力に推

し進める。南部にひとつ早急に見どころをつくる。 

１４票（①位） 

残したい 

意見 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―２グループ メンバー：  

《第６回話し合い》 
南部地域を住みやすく豊かにする、を実現するためにはどうしたら
よいか？ 
作業スペース 
＜市民、行政＞ 

・ 環境問題に取り組む 

・ 南部地域住民の意識改革 

・ 下水道の普及を早く実現する 

・ 小学校で歴史、自然教育する 

＜自然＞ 

・ 特色や特徴を生みだし、売り込む！！（今あるものを知ってもらうことも含み） 

・ 北も南もなくゆたかさは同じ、自然、緑、北の桃も自然を求め人が集まる 

・ 湧水にホタル、メダカなど、小学校生に協力してもらい増やしていく 

・ 精神性の豊かさ、緑、人とのコミュニケーション、場を作る 

・ 自然保全のボランティアの募集 

＜交通＞ 

・ 谷保、矢川駅の発達（バリアフリー化、駅周辺の発展、人が下りたくなるような駅前づくり）

・ 国立駅に特快がとまるようにする 

・ 南部→北への交通、病院、買物、レジャー（無料バス） 

・ コミュニティバスの値下げとルート等の見直し（社会調査） 

＜農業＞ 

・ 農家の未来、不安がないには収入、農作物を買上げる 

・ 農家の会社組織化（税、効率化など） 

・ 農業後継者を小中学校を利用し育てる！ 

・ 府中、多摩市などの農家との情報交換を多くする 

・ 農家の人達も代々続いてきた農法を新しい野菜の生産、多摩川にあったくだもの 

・ 農家のイメージ一新！！！！    ・ 産直マップを作り配布 

・ 規格外の農産物の販売店      ・ 朝市、農産物、加工品等を販売する  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 農法や販売方法を変える！ ６票 

② 湧水や用水を中心とした自然の豊かさ ３票 

③ 南部、北部の交流のための方法 ３票 

残したい 

意見 

市民、行政の意識改革！！ 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―３グループ メンバー：  

《第６回話し合い》 
南部地域を住みやすく豊かにする、を実現するためにはどうしたら
よいか？ 
作業スペース 
＜目指すべき姿の共通認識＞ 

・ 南北間で共有できる価値を探る 

・ 南北間の負担の均衡 

・ 一貫した地域づくりの視点、方針 

・ しっかりとした基本方針を持ち実行していく 

・ 何が大切かを良くみきわめ、大多数に認められる様実施していく 

・ 基本計画を市民全体が共有する 

＜住民・市民が主体の活性活動＞ 

・ 農業、景観と安心、安全（有機農など）をＰＲした地産地消販売 

・ 緑地保全、歴史史跡活用に積極的市民参加を進める 

・ 短期の居住者の理解を深める工夫を 

・ 北部住民と南部地域の交流、イベント 

＜行政主体の計画・条例化＞ 

・ 地権者との調整 

・ 陽あたりのよい子どもも遊べる緑地保全、用水保全 

・ 用水流域の全面公園化 

・ 緑地帯保護条例の制定（グリーンベルト条例） 

・ 市側が今回の様々な提案を検討して実施していく 

・ 景観街区、規制の制定（外壁、屋根等統一感を持たせる） 

・ 用途区分の見直し 

・ 住宅、農地、緑地、工業用地の徹底した分割 

・ 住、農分離、中期計画の作成、制定 

・ 時代ごとに対応できるプランの設定見直し 

・ ５年（例）スパンの個々計画の見直し 

・ 計画づくりにもっと市民の意見を取り入れる機会増  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 階層別、地域別、多方面での討議で目指す姿の認識の共通化

を図る 

５票 

② 住民・市民が主体の活性活動 ４票 

③ 行政主体の計画・条例化 ３票 

残したい 

意見 

今迄の施政の反省点を公開とその対策の公表 

今回の話し合いのフィードバック（策定計画、まとめ資料等を参加者に送付） 
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南の風トーク～くにたち市民討議会～ 

Ｂ―４グループ メンバー：  

《第６回話し合い》 
南部地域を住みやすく豊かにする、を実現するためにはどうしたら
よいか？ 
作業スペース 
＜大改造＞ 

・ 南武線を高速道路沿いに移動させる 

・ 高速道南側はすべて工場誘致 

・ 甲州街道（都道）沿いに建物を建て南部の住民を移住させる 

・ 南部住民を旧甲州街道沿いに移住 

・ 南武線を立体化し中央道沿いに移す 

・ もう一度地域配置を見直す→再配置、生産緑地、住宅地、用水湧水を含む緑地帯に分けて 

・ 南部の大改造（道路網、公共、医療機関） 

・ 南部地域の住宅を移転させ、準工業地区と保存地区とにする 

＜行政＞ 

・ 清化園跡地を利用して人が集まる様な生活基盤（医療、金融、市役所、スーパー）又道路、自

転車道の整備と同時に、用水と湧水の確保、又地場産の販売所の確保、交通機関の延長 

・ 清化園跡地＆付近に複合施設を、ショッピングモール、アウトレット他、道の駅、ドライブイ

ンなどを作る 

・ 利害が衝突するので行政介入が必要 

・ 行政が音頭をとり推進すべき、１農業従事の救済、維持、２緑地拡大、植樹、少なくとも減少

stop 

・ 行政、議会が指導力を発揮する    ・ 減少する農家と耕地を守る為の公的援助を考える
 

・ 多摩川堤に風力発電列設置大賛成   ・ 太陽光発電所を作る 

・ 自然を生かした美しい町作り     ・ 農業者は一致団結する 

・ 湧水と用水を生かした自然を守る   ・ 人口密度が少ない南地区の自然を守るべきだ  

投票欄 

まとめ 

(３つ 

以内) 

① 大改造計画をすすめる 

○イ高速道南側はすべて準工業地帯化 

○ロ南部住民を旧甲州街道沿いに移住 

○ハ南武線を高架化、高速沿いに移し新駅 

１２票（②位）

② 直売センターや道の駅、残すべき自然の範囲をしっかりきめ

て実行する 
７票 

③ 行政、議会がしっかりし指導力発揮、農業者は利害をこえ一

致団結を 
７票 

残したい 

意見 

観光化：多摩川堤の風力発電機列や太陽光発電設備を作り、ビニルハウスに利用 
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用語解説 

 
南部地域：府中市から立川市に抜ける東西の通称江戸街道から南側の地域で、昭和40年代に

施行された当時の日本住宅公団の土地区画整理事業地区を除いた地域を指す。 

         
 

ハ  ケ：崖線のこと。南部地域には立川崖線、青柳崖線が横断している。 

 
マ  マ：崖線、ハケを指し、南部地域で昔から用いられていた言葉。ママ下湧水はつまり

崖線下の湧水を指す。矢川三丁目地内及び泉三丁目地内にママ下湧水公園が整備

されている。 

 
大瀬干し：府中用水を維持するための行事として「大瀬干し」とか「かいぼり」というもの

が行われていた。これは秋の稲刈りを前に、青柳の取水樋門を閉めた後、水がな

くなっていき場を失った魚を手づかみで取る行事である。昔の国立では、直後に

行われる谷保天満宮の例大祭において、捕まえた魚を献上していたという。この

とき、１年を通して世話になった用水の清掃もかねていた。戦前まで続いていた

この行事も、昭和６０（１９８５）年に復活したものの、現在は暗渠化が進むな

ど様々な理由から、平成１０（１９９８）年を最後に行われていない。（２００１年、

府中用水土地改良区・財団法人くにたち文化・スポーツ振興財団発行の「府中用水－移りゆく人と水とのかかわり－」より） 

 
国立市の花：梅 
 
セ  ル：情報提供、小テーマごとの話し合い、発表、投票の一連の流れの単位。 

 南部地域 




